

# FORMATION RENCONTRES PHILO

## Dispositifs d'animation par des praticiens reconnus

### Présentation

Les Rencontres Philo offrent un espace convivial d'information, de formation et d'échange d'idées, d'expériences et de méthodes. Ce rendez-vous annuel permet à chacun de prendre le temps de la réflexion avant de poursuivre son chemin. Découvrir, dans la philosophie et par la philosophie, des horizons nouveaux pour penser notre rapport au monde, rapport qui se veut critique et libre de tout préjugé. La compréhension et le décryptage d'une société de plus en plus complexe exigent un effort incessant et sans cesse adapté. La démarche philosophique, fondée sur le libre-examen, la rationalité et l'approche argumentée, peut répondre aux nombreuses interrogations que se posent aujourd'hui les citoyens curieux et attentifs.

### Objectifs

Au cours de la formation, les participants apprennent à :

- Partager des difficultés, des anecdotes, des trucs & astuces liés à l'animation philo ;
- Découvrir des outils et des dispositifs d'animation philo ;
- Participer à des animations philo.

### Programme

La formation se déroule en une journée.

Chaque personne participe à 3 ateliers successifs au cours de la journée :

- 10h-10h30 Accueil
- 10h30-12h 1<sup>er</sup> atelier
- 12h-13h Pause-déjeuner
- 13h-14h30 2<sup>e</sup> atelier
- 14h30-15h Pause
- 15h-16h30 3<sup>e</sup> atelier

### Méthode

La formation est basée sur une alternance de moments théoriques et de séquences pratiques.

### Infos pratiques

- Organisation : Pôle Philo, service de Laïcité Brabant wallon en collaboration avec la revue *Philéas & Autobule* et Entre-vues et en partenariat avec l'Institut interréseaux de la Formation professionnelle continue (IFPC)
- Formateur :  
Thibault De Meyer et Pauline Stavaux, Débusquer les arguments fallacieux, un jeu d'enfant ?  
Olivier Roisin et Mélanie Olivier, Quelle place pour le corps dans les ateliers philo ?  
Olivier Sartenaer et Stéphane Fontaine, Un accompagnement épistémologique pour retrouver de la sérénité dans la discussion
- Date : le samedi 21 mars 2026
- Horaire : de 10h30 à 16h30 (accueil à 10h)
- Lieu : Laïcité Brabant wallon (33 rue Lambert Fortune à 1300 Wavre)
- Public : tout public adulte
- Prérequis : aucun
- Nombre : max 60 pers.
- Prix : 5€ par jour de formation à verser sur le n° de compte BE34 1325 5300 1990 (BIC : BNAGBEBB) avec en communication « rencontres + votre nom »
- Inscriptions : 010/22.31.91 ou polephilo@laicite.net

## PROGRAMME DES RENCONTRES PHILO 2026

### **Thibault De Meyer (UNamur) et Pauline Stavaux (Pôle Philo)**

#### **Débusquer les arguments fallacieux, un jeu d'enfant ?**

Il n'est pas rare de se sentir démuni face à un argument, sans savoir s'il est valide ou non. C'est une expérience fréquente pour de nombreux animateurs d'ateliers philosophiques.

Pour éclairer cette question, les participants bénéficieront de l'expertise de Thibault De Meyer, docteur en philosophie et professeur de philosophie et de logique à l'Université de Namur. Il proposera un apport théorique sur la logique, cette science de la pensée rationnelle qui vise à identifier les principes permettant de distinguer les raisonnements valides des raisonnements fallacieux.

Les participants auront ensuite l'occasion d'exercer leurs compétences de manière ludique grâce au jeu des 8 familles des arguments fallacieux. L'objectif ? Réunir le plus de familles complètes, composées de biais cognitifs, d'erreurs de raisonnement et d'arguments fallacieux.

### **Olivier Roisin (Mouvance asbl) et Mélanie Olivier (Pôle Philo)**

#### **Quelle place pour le corps dans les ateliers philo ?**

Avez-vous déjà réfléchi à la place du corps dans vos discussions philo ? Enfants, adolescents, adultes, n'est-il pas difficile pour tous de rester en place pendant les discussions philo alors que nos pensées, elles, nous traversent et que nos idées tourbillonnent ?

Dans cet atelier, avec l'aide d'Olivier Roisin - coordinateur, formateur et médiateur culturel chez Mouvance ASBL - les participants seront amenés à expérimenter des exercices corporels simples et ludiques pour amener de la créativité et améliorer la qualité de nos discussions philo. Nous réfléchirons et expérimenterons ensemble la manière dont les mouvements des corps et des pensées se rencontrent, dialoguent et se lient.

### **Olivier Sartenaer (UNamur) et Stéphane Fontaine (Pôle Philo)**

#### **Un accompagnement épistémologique pour retrouver de la sérénité dans la discussion**

Les opinions circulent à toute vitesse et les élèves sont constamment exposés à une multitude d'informations souvent contradictoires. Comment aider professeurs et animateurs à distinguer les faits des croyances, la science des opinions ?

Peut-être vous êtes-vous retrouvés vous-mêmes dans une discussion où la vérité scientifique était mise en question : « Mais c'est juste une théorie ! », « Les scientifiques ne sont pas tous d'accord ! », « Moi, j'ai vu une vidéo qui dit le contraire... », avec pour seule issue, l'autorité pure ou l'épuisement argumentatif ?

Avec Olivier Sartenaer, physicien de formation, docteur en philosophie et professeur de philosophie des sciences à l'Université de Namur, nous proposerons une approche philosophique et pédagogique qui vous permettra de comprendre les spécificités de la vérité scientifique ; de la différencier des opinions, des croyances et des idéologies ; de développer des outils concrets pour cadrer les débats en classe et éviter les discussions stériles ; et enfin, de travailler sur votre posture afin de maintenir un dialogue constructif et engager vos élèves dans une réflexion critique.

À travers des exercices pratiques et des mises en situation, cet accompagnement vous donnera les clés pour répondre avec clarté et confiance aux objections de vos élèves, tout en encourageant leur esprit critique et leur curiosité scientifique.

en collaboration avec



Pôle Philo, service de Laïcité Brabant wallon  
33 rue Lambert Fortune B-1300 Wavre  
010/22.31.91 - polephilo@laicite.net  
[www.polephilo.be](http://www.polephilo.be)

